

Zeitschrift: Arbido-B : Bulletin

Herausgeber: Vereinigung Schweizerischer Archivare; Verband der Bibliotheken und der Bibliothekarinnen/Bibliothekare der Schweiz; Schweizerische Vereinigung für Dokumentation

Band: 7 (1992)

Heft: 4

Rubrik: Mitteilungen SVD = Communications de l'ASD

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der Museumspädagoge Hans-Rudolf Reust und – nach Bedarf – weitere Kolleginnen und Kollegen dieses Teams werden unsere Führung übernehmen. Die Einladungen werden anfangs Juli verschickt.

(Wie an der letzten Veranstaltung bereits mündlich angekündigt, wird der vorgesehene Besuch in einem Künstleratelier voraussichtlich im nächsten Winterhalbjahr durchgeführt.)

Mitteilungen SVD / Communications de l'ASD

Aus den Verhandlungen des SVD-Vorstandes

An seiner 169. Sitzung vom 3. April 1992 in Ostermundigen hat sich der Vorstand unter anderem mit den folgenden Themen auseinander gesetzt:

Gemeinsame Tagung 1993: Die drei Berufsverbände BBS, SVD und VSA haben bekanntlich eine gemeinsame Jahrestagung 1993 geplant, die sowohl eine Standortbestimmung nach Innen als auch eine Manifestation unserer Tätigkeiten gegenüber der Öffentlichkeit hätte darstellen sollen. Sie muss aus technischen Gründen (zuwenig Unterkunfts möglichkeiten am Tagungsort) verschoben werden. Die Idee lebt weiter und soll in einem Folgejahr konkret Gestalt annehmen.

ARBIDO: Die Jahresrechnung 1991 schliesst wider Erwarten mit einem positiven Resultat ab. Der Verkauf von ARBIDO Spécial: Konservierung erbrachte nichtbudgetierte Einnahmen von zirka Fr. 28 000.-.

Neu in der Redaktionskommission hat von unserer Seite *M. André Durussel* Einsatz genommen. Er bekleidet schon seit einiger Zeit das Amt des Redaktors von «Contact», dem Mitteilungsblatt der Group Romand de l'ASD.

M. Durussel löst *Frau Alena Kotlar* ab, die bisher als Redaktorin in der Kommission tätig war. Ihr sei an dieser Stelle für ihre engagierte Arbeit herzlich gedankt.

SVD-Mitgliederbefragung: Die geplante Umfrage bei unseren Mitgliedern zur Identifizierung des Weiterbildungsbedarfes wird im Moment nicht weiter verfolgt. Das Angebot der Gesellschaft für angewandte Informationswissenschaft Konstanz e.V. wäre eigentlich preiswert und erfolgversprechend. Zwar kennt der Vorstand die Probleme unserer Mitglieder weitgehend; aber immer weniger Leute – auch von der öffentlichen Hand – stehen für eine konkrete Umsetzung der Anforderungen der Mitglieder in die Praxis zur Verfügung.

Neue Mitglieder: Folgende Kandidaten sind in die Vereinigung aufgenommen worden:

Einzelmitglieder:

Herz-Lacher Maximilian, 4125 Riehen
 Huber Heidi, 1700 Freiburg
 Joly Hélène, 1007 Lausanne
 Rupp Sylvia, 4002 Basel
 Wachter Thomas, 1018 Lausanne

GRD: Groupe romand de l'ASD

Assemblée générale du 27 mars 1992 à l'EPFL, Lausanne-Dorigny

Le président *Jean-François Cosandier* ouvre l'assemblée à 9 h 30. Il salue les 27 membres présents et rappelle que le GRD a été fondé 20 ans plutôt, en novembre 1972 dans les mêmes lieux. Il souhaite la bienvenue à *M. Jean-Claude Le Moal* de l'Institut National de la Recherche Informatique (INRIA) de Paris et à *M. le Dr. Edmond Wyss*, qui au nom de l'ASD apporte à son tour les salutations de l'Association faitière et félicite le GRD pour son dynamisme.

Adoption de l'ordre du jour, communications, désignation des scrutateurs: L'ordre du jour est adopté sans modifications.

Communications: 25 personnes se sont excusées. L'assemblée de l'ASD aura lieu les 18 et 19 juin 1992 à Neuchâtel avec pour thème «le cahier des charges d'un service de documentation au sein de l'entreprise».

Mme Nicole Vautier et *M. Jean-Claude Perlberger* sont désignés comme scrutateurs. *Mme Geneviève Dessarzin* prend le P.V. de l'assemblée.

Adoption du P.V. de l'A.G. du 25 avril 1991 à Lausanne dans le cadre de Computer 91: Il est adopté à l'unanimité.

Rapports d'activités 1991: *M. Jean-François Cosandier* rend l'assemblée attentive aux difficultés du GRD: les membres attendent des prestations, mais peu de gens sont prêts à s'engager. L'année 1993 sera une année cruciale, le GRD a besoin de forces nouvelles, de plus la présidence devra être renouvelée. Le paysage n'est cependant pas seulement négatif puisqu'il y a cette année deux candidatures au comité.

M. Claude Jeanneret présente le rapport du Comité Technique du Groupe de formation. Trois séminaires ont eu lieu:

1. La journée d'étude «Valeur des produits et services d'information: une méthode d'analyse pour l'entreprise» animée le 26 avril 1991 à Lausanne par *M. Jean Michel*.
2. Un séminaire dans le cadre du programme de formation interdépartemental de l'IDHEAP pour l'administration vaudoise, les 29 et 30 avril 1991.
3. Une journée d'étude et de pratique sur l'accès aux banques de données pour les stagiaires bibliothécaires animée par *M. Pierre Cuendet* et deux autres membres du GRD. Cette journée

marque ainsi la volonté de coopération GRD-BBS.

Les résultats de l'enquête lancée en 1990 auprès de 52 documentalistes permettent de poser les bases d'un programme plus proche des besoins des professionnels. Ce programme, préparé par *Mme Madeleine Bovey, M. Philippe Haymoz et M. Claude Jeanneret*, a été accepté par le Comité du GRD et publié dans *Contact 55* (automne 91). Le séminaire préparé sur la demande du Groupement professionnel UTS de la communication sur le thème «Traitement de l'information et de la documentation» a eu lieu le 25 février 1992 à l'EPFL et a rencontré un vif succès.

Le Comité Technique a organisé différentes rencontres, l'une avec le Bureau d'Ingénieurs Conseils Jean-Marc Blanc et le Bureau van Dijk, l'autre entre le GRD et l'ESID.

Le compte des charges s'élève à Fr. 11 804.05, alors que le compte des produits s'élève à Fr. 7857.50. Les séminaires ont tous été déficitaires.

M. André Durussel présente le rapport concernant CONTACT. Etant donné les problèmes économiques rencontrés, le journal comptera 4 numéros par an en tarif JAB. Les responsables ont d'autre part pour objectif de diminuer le nombre de pages, d'intensifier la recherche d'annonceurs, de faire payer les offres et demandes d'emploi et limiter le tirage à 1000 exemplaires. Le no 56/1992 est conçu selon cette nouvelle présentation.

Rapports régionaux: Le groupe régional genevois s'est réuni le 22 janvier 1992. Il a prévu de nouvelles modalités de réunion tenant compte des obligations des membres. Il prévoit des discussions et recherche sur les thèmes de la documentation genevoise et la coopération entre centres de documentation.

A Fribourg, les membres n'ont pas pu organiser des activités, mais espèrent les reprendre. Le groupe régional du Jura travaille à la banque de données cantonale.

M. Thomas Tanzer présente le rapport des délégués au comité de l'ASD: Au 31 décembre 1991, l'ASD comptait 595 membres. *Mmes Monika Kriens, Brigitte Baltensweiler et M. Thomas Tanzer* entrent au comité, tandis que *M. René Gebhard* se retire.

Comptes annuels 1991, rapports des vérificateurs:

Après lecture du rapport dressé par *Mme R. Jaccard et M. Patrick Burli*, *M. Villard* note que les comptes de formation permettent de constater une perte de Fr. 3946.55, alors que l'année précédente, il s'autofinançaient. La publication du bulletin CONTACT-GRD nos 54 et 55 s'est soldée par une perte de Fr. 5682.25. Grâce à l'introduction d'une cotisation complémentaire pour membres individuels et collectifs GRD qui a rapporté la somme de Fr. 7900.- la perte sur l'exercice 1991 a pu être fortement réduite.

Décharge du Comité, adoption des rapports et comptes: L'assemblée donne décharge au Comité. Les rapports et les comptes sont adoptés à l'unanimité au moyen de cartes de vote, à main levée.

Programme 92: *M. Jean-François Cosandier* souhaite que le GRD réponde aux besoins de contacts et de formation professionnels de ses membres. *M. Claude Jeanneret* souligne que le groupe Formation a besoin d'encouragement et de l'appui de l'ensemble des membres. Le programme 92 est approuvé à l'unanimité.

Budget 92: Le budget est approuvé à l'unanimité. L'augmentation des cotisations GRD complémentaires 1993 proposée sur la base d'un rapport détaillé rédigé par le comité est approuvé par 25 voix et 2 abstentions, soit:

passer de Fr. 100.- à Fr. 200.- pour les membres collectifs et de Fr. 30.- à Fr. 50.- pour les membres individuels.

Elections complémentaires: *M. Jean-François Cosandier* informe l'assemblée du départ du Comité de *Mme Josée Antille* et de *M. Johannes Fankhauser* qu'il remercie chaleureusement au nom de tous les membres. Il soumet la candidature de *MM. Philippe Haymoz et Pierre Cuendet*. Les deux nouveaux membres du Comité sont applaudis par l'assemblée. Le président rappelle qu'il est possible d'adoindre de nouveaux membres en cours d'année.

Participation du GRD à la création d'une «Union romande de la communication: *M. Jean-François Cosandier* souligne l'intérêt d'une telle union à la fois sur le plan pratique (infrastructure commune) et professionnel (échanges, séminaires). *M. Thomas Tanzer* rappelle les circonstances du projet de la création d'Union Romande de la Communication, ainsi que le succès du Forum Romand de la Communication le 8 novembre 1991 à Yverdon, qui a réuni les différentes associations professionnelles. L'assemblée approuve le principe d'une participation par 25 voix et 2 abstentions et charge le comité de poursuivre les travaux.

Refonte des statuts GRD: *M. Jean-François Cosandier* fait part à l'assemblée de la nécessité de revoir les statuts du GRD qui datent de 1979 (modifiés en 1981), compte tenu des nouveaux statuts ASD et des futures orientations avec l'URC en formation. Le Comité projette de présenter de nouveaux statuts à l'assemblée générale de 1993. Un groupe de travail sera constitué par le comité. Cette proposition est acceptée à l'unanimité.

Statuts ASD: Les nouveaux statuts ASD seront soumis le 18 juin 1992 à l'assemblée générale de l'ASD. Un groupe de travail GRD a présenté, par ailleurs, des propositions et des modifications quant à la forme et au contenu de ces statuts.

Divers: La question d'une nouvelle version du guide des centres de documentation de Suisse romande ayant été soulevée, elle est renvoyée au projet de répertoire au niveau Suisse. La séance est levée à 10 h 55.

Remarque: La journée s'est poursuivie dès 11 heures par un remarquable exposé sur la situation et

l'évolution des systèmes de gestion électronique des documents, donné par M. Jean-Claude Le Moal, de l'INRIA à Paris et introduit par M. Jean-François Cosandier. L'après-midi, quelques logiciels de nouvelle génération ont été présentés par leurs responsables, soit par M. Dewèze pour le produit Basethèque/Trifo à Meylan-France, Mme A. Thieulent de la société EVER S.A. à Lyon pour DORIS, ainsi que MM. Chapelet et J.-F. Weber de la Nouvelle Compagnie de Conseils S.A. à Lausanne pour Lotus Notes (Groupware). Présidée par M. Tho-

mas J. Tanzer, consultant et membre du comité GRD. Cette après-midi s'est terminée par une brève synthèse de M. Le Moal et les questions des participants, dont la pertinence a démontré une fois de plus l'intérêt de telles journées d'échanges pour tous les gestionnaires de l'information et de la documentation spécialisée.

Geneviève Dessarzin
André Durussel

Personalia

Zum Tod von Paul Scherrer-Bylund

In seinem 92. Lebensjahr ist am 28. März der ehemalige Direktor der Zentralbibliothek Zürich, Paul Scherrer-Bylund, einer der bedeutendsten Schweizer Bibliothekare der vergangenen Jahrzehnte, gestorben.

Paul Scherrer wuchs in St. Gallen auf und widmete sich anschliessend der Germanistik, ein Studium, das er 1927 mit Auszeichnung in München abschloss. 1928 begann er seine bibliothekarische Laufbahn an der Universitätsbibliothek Basel, wo er in verschiedenen Bereichen, insbesondere in der Sachkatalogisierung, tätig war. 1947 übernahm Scherrer die Leitung der Bibliothek der Eidgenössischen Technischen Hochschule in Zürich und entwickelte sie zu einem leistungsfähigen Betrieb mit technisch-naturwissenschaftlichem Schwerpunkt, welcher nicht nur Studium und Forschung diente, sondern auch als Informationsspeicher für die Bedürfnisse der schweizerischen Industrie zunehmende Bedeutung erhielt.

1963, in einem Alter, in dem die meisten sich auf den Ruhestand vorbereiten, wurde Scherrer zum Direktor der Zentralbibliothek berufen und entwickelte

diese bis 1971 zu einer modernen wissenschaftlichen Allgemeinbibliothek. Wie vorher an der ETH gelang es ihm auch hier, die zuständigen Behörden von der Notwendigkeit eines kontinuierlichen Ausbaus der ihm anvertrauten Institution zu überzeugen. Die Erwerbungskredite konnten der steigenden Buchproduktion angepasst werden. Das für die Bearbeitung der Neuerwerbungen und die Betreuung der steigenden Benutzerzahl notwendige qualifizierte Personal wurde angestellt. Eigene Spezialabteilungen für Handschriften, Karten und Musikalien wurden eingerichtet. Am Ende seiner Amtszeit leitete Paul Scherrer die Projektierung der Automatisierung und des Erweiterungsbau ein. Paul Scherrer widmete sich seinen Aufgaben mit Begeisterung und vollem Einsatz, die er auf seine Umgebung zu übertragen verstand. Auftretende Widerstände spornen ihn zu vermehrten Anstrengungen an. 71-jährig konnte er befriedigt über das Erreichte zurücktreten. In späteren Jahren widmete er sich vorwiegend seinen bibliophilen Interessen, unterstützt von seiner Frau, einer schwedischen Bibliothekarin.

Roland Mathys

NZZ vom 6.4.1992, S. 26

Neues von Archiven, Bibliotheken und Dokumentationszentren Nouvelles des archives, bibliothèques et centres de documentation

Dokumentationsstelle Biel / Dokumedia

Informationen haben Gebrauchswert

Damit Informationen jeglicher Art einen Gebrauchswert haben, also gebraucht werden können, müssen sie zur Verfügung stehen. Informatio-

nen stehen dann zur Verfügung, wenn der Zugang gesichert, die Benützung geregelt und die Verwertung realisierbar ist.

Seit 1965 sammelt Beat Schaffer Zeitungsartikel aus rund 30 Tages- und Wochenzeitungen. Die über 600 000 Artikel sind in 1200 Stichwörtern klassifiziert. Das Archiv umfasst eine Zeitspanne von 1945 bis heute, vereinzelt findet man Textsammlungen aus der Vorkriegszeit oder ab 1900. Die Stichwörter